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Agenda 

 

1. Principales desafíos en materia de hábitat y vivienda frente a gobiernos conservadores en 
la región, debate abierto, 30 min. 

 

2.  Planteamientos estratégicos para el 2024 (introducción de Facundo y Silvia para recordar 
los ejes de la planeación de HIC Internacional), 30 minutos de debate abierto para 
establecer prioridades a la luz de la planeación. 

 

3. Actividades previstas (febrero: propuesta de reunión de seguimiento sobre la Campaña 
“Nuestros barrios, nuestros derechos, nuestras ciudades”; 15-19 de febrero, Foro Social 
Mundial en Katmandú; marzo: reunión cerrada de seguimiento sobre reunión estratégica 
virtual sobre justicia climática y lanzamiento de 5 videos de experiencias; lanzamiento de 
los videos sobre alquiler temporario, agosto-septiembre posible reunión online del grupo 
de trabajo regional de PSH; noviembre, FUM en Egipto), 20 minutos. 
 

4. Varias, 10 minutos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://join.wsforum.net/?q=es
https://join.wsforum.net/?q=es
https://wuf.unhabitat.org/wuf12
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Maria Silvia Emanuelli, HIC-AL México: Buenos dias a todes, el dìa de hoy seguiremos la 

agenda mencionada arriba y después de la bienvenida de nuestros representantes 

regionales, daremos la palabra a una compañera de Catalytic Communities de Rio de 

Janeiro. 

 

 

Facundo Di Filippo, CEAPI, Argentina: Yo soy Facundo, represento a una organización que se 

llama Centro de Estrategias de Acción por la Igualdad, asociación civil. Trabajamos temas 

relacionados con el hábitat en diferentes aspectos en la ciudad de Buenos Aires 

principalmente y hace un año estoy representando junto con Isadora a nuestra región en el 

Consejo global, bienvenidos y bienvenidas a todos y todas y a las nuevas organizaciones que 

se vuelven a sumar a este proceso. Un nuevo año con nuevos desafíos, con nuevos procesos 

y desafíos en nuestro continente, cuando vayamos más a detalle podemos ampliar,  de lo 

que está sucediendo en Argentina podemos hablar varias jornadas en derechos y en la 

agenda en contra de derechos generales y en contra de derechos muy particulares también 

en torno al hábitat y la vivienda, con nuevos desafíos también porque tenemos una nueva 

presidenta de nuestra organización a nivel global, la compañera Grace que viene de África; 

tenemos elegido un vicepresidente que también tiene que empezar a trabajar en una 

agenda común, es un desafío muy fuerte. Ayer tuvimos la despedida de Adriana Allen que 

ha hecho una excelente tarea al frente de hic durante estos cuatro años, una muy emotiva 

despedida. Ojalá podamos armar una estrategia regional para este año, también vamos a 

analizar lo que fue los acuerdos a los que se llegó en Nairobi y trabajar más a nivel global 

dentro de hic y su compromiso con Misereor en el plan que se le ha presentado. Gracias. 

 

Isadora Hastings, Cooperación Comunitaria, México: Buenos días a todas y todos, soy 

Isadora Hastings represento a Cooperación Comunitaria en México, nosotros trabajamos en 

zonas rurales en Producción y Gestión Social del Hábitat. Bienvenidas y bienvenidos, al igual 

que Facundo estoy también en la representación de Latinoamérica en el Consejo de hic y 

creo que hoy será una jornada muy interesante, escuchando diversas voces de 

Latinoamérica respecto a lo que está sucediendo en todos los países, especialmente 

escuchar a los compañeros de Argentina y poder analizar lo que sucede en toda la región y 

las estrategias que debamos establecer en lo que viene. Gracias y saludos. 
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Silvia Emanuelli, HIC-AL, México: Gracias Isadora y Facundo, le damos la palabra a Tarcyla 

que representa a Catalytic Communities organizaciòn que ha participado en el evento  de 

Justicia Climática que realizamos en noviembre pasado, pero no habíamos tenido el gusto 

de contar con su presencia en nuestras reuniones regionales, esta es la primera del año 

como decía Facundo. Bienvenida Tarcyla. 

Tarcyla, Catalytic Communities, Brasil: Gracias, buenos días a todos es un gusto estar aquí 

con ustedes, ver aquí algunas compañeras de mucho tiempo de lucha en Brasil y Chile como 

Ana Sugranyes. Mi nombre es Tarcyla, soy de Brasil estoy representando a Catalytic 

Communities, o Comunidades Catalizadoras en portugués, que es una organización sin fines 

de lucro que trabaja con favelas desde hace 24 años. Tenemos tres frentes de trabajo: 

trabajamos con comunicación popular con un proyecto de comunicación internacional que 

da voz a los moradores para que hablen de su realidad de sus cuestiones de sus problemas; 

otro que se llama red de favelas sustentables que conecta proyectos ya existentes en 

territorios “informales” sobre sustentabilidad, justicia energética, etc. Tenemos una gran red 

en Brasil, estamos en contacto directo con el gobierno federal haciendo muchos trabajos en 

favelas en Río, todos relacionados con la justicia ambiental. Por fin tenemos el proyecto de 

Land trust que en  español es Fideicomiso de Tierras, un modelo para garantizar la seguridad 

de la tenencia de los moradores ,es un modelo conocido en el ámbito internacional, pero 

aquí en América Latina estamos empezando a hablar de eso, tenemos un gran ejemplo en 

Puerto Rico (Cabo Martin Peña) y ahora estamos trabajando en Brasil con muchos avances. 

Es un gusto estar aquí con ustedes. Gracias. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL, México: Muchas gracias. Catalityc es una adquisición importante 

para HIC, muy poderosa red de organizaciones y creo que sería muy interesante abrir el 

debate sobre los fideicomisos de tierra porque es una figura que viene del sistema 

anglosajón, que ha sido difícil implementar en países latinos como Ecuador, donde se ha 

intentado, entre otros, por lo cual creo que sería muy importante escuchar más de ese 

trabajo. Si les parece les vamos a abrir un espacio más amplio para dialogar sobre esta 

experiencia al interior de hic, un evento podría ser interesante para escuchar más, lo 

veremos también con Facundo, Isadora, la UNIAO y veremos de construir este diálogo. 

Muchas gracias Tarcyla. Ahora, la idea sería dar el debate sobre el contexto en el cual nos 

encontramos ya que el punto posterior será aterrizar algunos acuerdos estratégicos para el 

año en curso, algunos ejes de trabajo colectivo fundamentales y creemos que eso lo 

podemos hacer mejor teniendo un contexto de lo que está sucediendo en sus países. 

Sabemos que hay muchas situaciones complicadas, Bukele acaba de ser reelegido, no sé si 
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hay alguien de El Salvador aquí; hay una situación muy complicada en Argentina ya 

mencionada por Facundo; hay situaciones complejas en Perú, en Ecuador, tenemos varias 

personas de estos países que pueden tomar la palabra; hay cosas pasando en Uruguay, 

Guatemala también está en una situación que sigue siendo delicada, en la última reunión 

los compañeros de Guatemala hicieron una reflexión, pero hay vientos positivos, 

seguramente Brasil, México pueden dar alguna esperanza en este debate, le invitamos a 

tomar la palabra, pero no extenderse más de 5 minutos para que podamos escucharnos, 

dialogar, conectar, pensando en el punto siguiente sobre los planteamientos estratégicos. 

Entonces, el punto dos es principales desafío en materia de hábitat y vivienda en la región, 

les dejo la palabra. 

Ana Falú, CISCSA, Argentina: Es un gusto estar aquí, toda la buena convocatoria, creo que 

estamos hablando de un tema central en momento de mucha oscuridad en la región y en el 

mundo, por suerte en algunos países como en Brasil o en México todavía, en Colombia hay 

algunas políticas esperanzadoras, pero sabemos que hay una situación muy crítica. Yo 

quiero, como siempre, traer mis temas y lo que nos compromete a muchas y muchos de los 

que aquí estamos participando y creo que no podemos descuidar, es mi llamado, no 

podemos descuidar el análisis de esta situación, de los asentamientos ni el análisis de la 

situación las condiciones de vida, si no hablamos del tema de vivienda-ciudad ciudad-

vivienda, esto, por un lado. Porque no hay vivienda, y esto ya lo dijo hermosamente Alfredo 

Rodríguez y Ana Sugranyes en su libro de Los con Techo, el techo solo no resuelve la vida 

cotidiana ni la vida urbana en América Latina que es un continente con más de 80% de 

población viviendo en asentamientos, ciudades pequeñas, intermedias y en grandes 

metrópolis de las más grandes del mundo. Entonces, me parece que es un tema que 

tenemos que tener presente en nuestras reflexiones, en nuestras líneas de acción y en lo 

que se está haciendo la vinculación indisoluble del tema habitacional con tema Ciudad, 

servicios, infraestructura y demás. Y el segundo tema, que no es segundo, sino que es 

prioritario es incorporar la diversidad, el multiculturalismo, la visión plural frente a las 

formas de habitar y por supuesto, no solo la inclusión social en estas funciones sino la 

inclusión de género. Tener en cuenta que en toda la región a partir de los datos que 

conocemos, de la evidencia, además, la mayoría en la pobreza son mujeres que están arriba 

del 30% miren el número, es decir más de un tercio de la población son mujeres son mujeres 

únicas responsables de sus hogares y sus dependientes. Estamos hablando de mujeres que 

se hacen cargo de esas situaciones que ocupan tierra, las que son desalojadas por la 

gentrificación y el mercado, el mercado perverso, el mercado mercantilista de la vivienda y 

las políticas neoliberales. Entonces, creo que la perspectiva de género, la perspectiva de 

inclusión, la perspectiva multicultural en nuestra región son centrales y me gustaría que las 

sigamos teniendo en cuenta . Muchas gracias por este tiempo. 
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Facundo Di Filippo, CEAPI, Argentina: No quisiera centralizar la opinión por lo que está 

pasando en nuestro territorio en Argentina, claro que la preocupación regional es creciente 

creo que hay un análisis que hacer sobre la situación contemporánea que está pasando en 

la situación de los derechos humanos, la regresión que hay en el debate de derechos 

humanos, el crecimiento de las derechas por más que tenemos el noble antecedente de que 

Lula pudo volver a ganar en Brasil, eso es un faro muy importante para nosotros porque es 

el país más grande de Latinoamérica y es un tractor en muchos sentidos; la agenda regresiva 

de los derechos es muy marcada y en Argentina en particular, tenemos un presidente que 

detesta la política que detesta la democracia que quita los consensos que ganó por un 

hartazgo el voto popular, por un hartazgo de la clase política, por una campaña 

malintencionada. Llegó a la presidencia con el apoyo de la derecha más tradicional de la 

centro derecha-derecha, el espacio de Mauricio Macri que había gobernado en Argentina y 

que hizo un desastre en la economía argentina. Pero tambièn hubo una muy mal 

administración del gobierno saliente, eso hay que reconocerlo, yo tuve una función dentro 

del Ministerio de Hábitat intentando aplicar una política de alquileres por una ley que habían 

sacado organizaciones y que nosotros desde Habitar Argentina hemos acompañado y que 

el gobierno nunca quiso aplicar, es un botón de muestra de la tibieza de un gobierno 

peronista apoyado por sectores populares. Esa es la situación y es muy regresiva, hay recorte 

presupuestal en todos los sentidos, hay comedores comunitarios que hace un mes no 

reciben raciones para alimentar a la gente con una pobreza cercana al 50% de la población, 

los nuevos indicadores marcarán claramente esa cifra, cerca del 60% o 65% de menores en 

situación de pobreza, la situación es muy angustiante. Ayer hubo un rechazo al paquete de 

leyes que mandó el gobierno, hizo que lo debatiera el congreso en muy poco tiempo, que 

iban desde ponerle sotanas a los jueces hasta prohibir las reuniones de tres personas en la 

calle que después lo pasaron a 30, es una agenda muy represiva, hasta el recorte, 

privatizaciones, superpoderes, cierre del Congreso durante un año con la posibilidad de 

aprobarlo un año más. La ley de alquileres fue derogada por un decreto de necesidad de 

urgencia, el DNU tiene cosas tan locas como habilitar que los clubes de futbol puedan ser 

privatizados, no hay nada que tenga que ver con una necesidad ni con una urgencia, esa es 

la realidad. Creo que ayer hubo una resistencia del sistema político, es una buena señal lo 

que ha pasado en estos días, el rechazo a este paquete de medidas, la propia torpeza del 

gobierno y esperemos que sea el punto inicial para poder encauzar algunos debates y 

empezar a garantizar derechos y armar una agenda un poco más clara en contra de lo que 

está pasando.  Se eliminó la ley de alquileres, la situación es escandalosa, los precios se 

actualizan como quieren, por el plazo que el dueño quiere básicamente sin garantías para 

las familias desde las despensas extraordinarias que estaban en manos del propietario ahora 

están en manos del inquilino. Después el Registro de Barrios Populares que ha hecho una 

enorme tarea a nivel nacional invirtiendo en muchos barrios, comprando suelo, fue 

claramente desfinanciado está pretendiendo ser refinanciado, así que la situación es 

bastante compleja, vuelvo a repetir eso, de todos los sectores que estamos de este lado de 
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la vida, buscando garantizar derechos económicos y sociales básicos, esperando encontrar 

una agenda común para sostenerlos. 

Marlí Carrara, UNMP, Brasil: Buenos días, buenas tardes a todos, creo que lo que se está 

señalando ya por segunda, o tercera vez también sucede en Brasil, aunque estamos en 

mejores condiciones que hace dos años, pero vemos el avance de la extrema derecha en el 

mundo como principal problema ¿no?, que incluso cuando no son elegidos para el Ejecutivo, 

ganan el Parlamento y luego presionan el programa del ejecutivo electo, siempre a base de 

sus parlamentarios de derecha. Normalmente, en temas de aduanas, religiosos, de 

seguridad pública y financieros, todo este escenario avanza cada vez más y lo sentimos en 

Brasil y eso impacta nuestras acciones y a las organizaciones de base. Los movimientos de 

vivienda aquí han sido impactados por la inseguridad porque toda acción colectiva en la 

base del territorio es principalmente por las mujeres que son más valientes, lo sé, pero 

también se preocupan por sus familias, verdad, los que trabajan en la base saben los 

horarios, nos está  impactando en los horarios de reunión, algo históricamente lo solíamos 

hacer, cierto, nuestras mujeres no pueden, ya no podemos establecer las reuniones en la 

tarde por que las mujeres se sienten inseguras de regresar, ahora nuestras actividades 

tienen que ser los sábados por la tarde, tanto trabajo externo y los domingos por la mañana, 

esto perjudica a la familia que cada mujer, cada abuela. Entonces creo que el eje del 

colectivo que orienta las acciones tiene que mirar muy sinceramente las cuestiones de 

seguridad pública, señalar que no todos los periódicos de izquierda progresista están 

abordando esta problemática. Tenemos que reforzar nuestro trabajo para incidir en las 

políticas y que se aborden estos problemas, la situación de Lula en los últimos 60 días es 

difícil, los 500 diputados que tiene casi 400 son contrarios, si sumas a todos y aún dudan 

algunos no llegar a 150 eso hace inviable el gobierno, ya sabes, si no tiene la habilidad 

política no se solucionan estos problemas y podríamos no seguir aquí. 

 

Tarcyla, Catalytic, Brasil: Tengo total acuerdo con Marlí, estamos de facto en una situación 

peligrosa, con suerte tenemos un líder como Lula con mucha experiencia con mucho 

talento, pero de facto, para nosotros que trabajamos en conjunto con movimientos sociales 

con liderazgos es muy clara la dificultad de movilización y claro que estamos en una situación 

mejor que muchos compañeros de Latinoamérica, pero debemos permanecer vigilantes e 

intentar viabilizar maneras de estar con la base de atraer a lxs habitantes, mujeres en 

especial, Marlí tiene total razón cuando habla de las mujeres que son fundamentales en los 

territorios, tenemos que tener una mirada muy especial para eso. Estoy en total acuerdo, 

creo que ella nos brindó un muy buen panorama. 
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Evaniza Rodríguez,UNMP, Brasil: También en acuerdo completo con lo que ha hablado Marlí, 

lo único que agregaría es que este año tenemos elecciones locales en Brasil para concejales 

y acaldes y esto también políticamente va a dejar un panorama un poco político importante. 

Estamos intentando armar inclusive agendas de temas urbanos para entrar en este debate, 

porque la elección se presenta muy polarizada en el país. Solo esto, gracias.  

 

Ángel Berna, MEJORHA, Guatemala: Buenos días, rápidamente el contexto en Guatemala 

ha cambiado un poco, por lo menos estamos viendo “una luz al fondo del túnel”, porque la 

situación que hemos estado viviendo los últimos años en el paía en donde políticamente ha 

sido un desastre, además como ha habido una cooptación total del Estado por lo que 

nosotros hemos dado por llamar “el pacto de corruptos” que no es otra cosa que los 

intereses económicos, los operadores políticos, el dinero del narco y todo lo que va 

alrededor de las migraciones, la trata, todo ese conjunto de intereses en donde el Estado 

está al servicio de estos grupos criminales. Las elecciones hace unos seis meses fueron una 

sorpresa porque estaba todo, por ese pacto bien preparado, pero aquí al revés de Argentina, 

también por el hartazgo de la población, pero fue en sentido contrario nadie se esperaba 

que se votara y saliera a segunda vuelta el Movimiento Semilla en donde el candidato es 

hijo de Arévalo que es de la Revolución del 44, pongámoslo como centro. Es algo que nos 

ha extrañado porque ahora también en el movimiento social hasta nos alegramos de que 

estén los gringos apoyando, algo casi contradictorio en lo que ha sido el marco general, pero 

al menos se están abriendo los espacios, como diría Tito Monterroso “al despertar los 

dinosaurios ahí siguen estando”, estas fuerzas están presentes, es muy complicado, es muy 

difícil y siguen activas totalmente, un Estado que ha estado al servicio de estos intereses de 

estos grupos muy difícilmente van a ceder, ni van a permitir que sus privilegios y de tener el 

Estado a su servicio cambie. Y, además, que tenían cooptados hasta ese momento por todo 

el sistema judicial corrupto todos los jueces que habían defendido y que habían peleado 

contra la corrupción prácticamente están fuera del país en este momento. La corte de 

constitucionalidad también se ve lesionada para servir estos intereses donde hubo un poco 

de planteamiento el Tribunal Supremo Electoral cuatro del TSE tuvieron que salir fuera del 

país, muchos periodistas buenos, esta ha sido nuestra realidad. Estamos en una “nueva 

primavera” al menos hacer un intento. Se nos han abierto los espacios, también a la 

sociedad civil, estamos presentes, porque veníamos trabajando en el Consejo Nacional de 

la Vivienda con una política de vivienda y una política integra de barrios que llevamos más 

de seis años trabajando en ello, donde está incluido lo que trabajamos en la Ley de Vivienda 

para Programas de Producción Social de Vivienda, por lo menos ahora estamos casi 
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semanalmente llamados por el Viceministerio sabemos que es toda una estructura corrupta 

y va a costar mucho, pero por lo menos se está haciendo ese esfuerzo, por lo menos una 

anuencia del gobierno a probar estas políticas que están consensuadas a nivel sociedad civil 

y a nivel de otros sectores implicados en la vivienda y donde se intenta plasmar un poco lo 

que se trabajó en la Ley de Vivienda en programas y proyectos que implican la organización, 

la producción social de vivienda, el derecho a la ciudad, va por ahí . Por lo menos por ahí 

vamos a poder empujar. Hay un primer planteamiento que nosotros lo consideramos 

correcto y es entender la vivienda como una emergencia nacional, la estamos viendo, es 

para nosotros toda la situación de la vivienda precaria, el nivel de falta de una vivienda 

digna, adecuada, saludable en la mayoría de la población, porque los indicadores son muy 

grandes, más de la mitad de la población de pisos de tierra, paredes de bajareque todos los 

vectores, se plantea un poco atender la vivienda en este momento como una emergencia 

de salud y como si fuera una respuesta como si hubiera habido un terremoto más o una 

inundación. En ese marco estamos, haciendo un esfuerzo sabiendo que es muy difícil 

porque todo el tema de la institucionalidad de vivienda, el viceministerio, el Fopade estaba 

al servicio clientelar de los diputados y para robarse el dinero destinado a la vivienda. Ese 

es el contexto. 

 

Neyza Cruz, Renaseh-Fundación Construir, Bolivia: Junto con Anelise vamos a presentar un 

panorama sobre lo que está pasando en Bolivia. Como parte de Renaseh, la coordinación en 

este momento que asume la Fundación Construir queremos comentar que trabajamos 

muchos en el monitoreo a los derechos humanos, al estado de derecho, en Bolivia es un año 

de mucha conflictividad, porque vamos a estar inmersos en varios procesos de elecciones, 

tenemos una elección en puerta que es judicial, también en Bolivia vamos a tener las 

elecciones primarias, vamos a tener en marzo el censo nacional de vivienda todo esto va a 

afectar un poco en que se hagan efectivos los derechos. Hay mucha desconfianza por parte 

de los ciudadanos en las instituciones, se ve una alta polarización política que ha hecho que 

no solamente las autoridades tengan desconfianza sino los ciudadanos y eso influye las 

debilidades en los municipios en poder generar propuestas, la conflictividad hace que las 

políticas que se quieren implementar se debiliten, hay permanente rotación de funcionarios 

y eso va a influir en la medida que avancen estos procesos. Bolivia es uno de los pocos países 

que elige por voto popular a las altas autoridades y éstas muchas veces son las que 

garantizan los derechos, porque son los magistrados de las altas cortes la última instancia 

de definición de derechos y tiene que ver mucho con las sentencias constitucionales para 

hacerlos efectivos, en estas instancias se garantizan a través de sentencias constitucionales 

la vigencia de algunos derechos. Eso por mi parte. Anelise te cedo la palabra. 
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Anelise Meléndez, Renaseh, Bolivia: Un saludo a todas y todos. Quisiera abonar para el 

tercer punto que se plantean los desafíos, pero voy a hacer un preámbulo. A partir de 2016 

después de Hábitat III entró ONU Hábitat con fuerza a impulsar y posicionar el tema urbano 

porque estaba muy relegado. Nuestra Constitución tiene preceptos que priorizan lo rural 

ante lo urbano, pero es una realidad, seguramente el censo lo ratificará, que 8 de cada 10 

personas habitan espacios urbanos, es una cuestión urgente de debatir, de construir 

alternativas y ONU Hábitat ha tenido la virtud de posicionar, ha dejado al país y al propio 

Estado una cantidad enorme de diagnósticos de propuestas, tenemos 19 agendas urbanas 

de 19 municipios intermedios. Entonces, ha dejado el país esa oficina de ONU Hábitat. Lo 

que vamos a hacer como Renaseh es retomar una acción de incidencia política muy fuerte 

con un proyecto que lo vamos a empezar a ejecutar el 2024. En el punto 3 tal vez podríamos 

abordar y precisar que el tema de vivienda y hábitat en el país está muy relegado, hay temas 

muy fuertes de resolución muy complejas, ustedes conocen el debate en la problemática de 

la política actual, ya no es entre  la oposición y el gobierno, es entre los marxistas que apoyan 

a Evo. Estamos pasando durante casi 14 días de bloqueo de caminos de una afectación 

enorme para la economía del país. Ese tipo de temas más el censo que menciona Neyza que 

se va a realizar en marzo. Tenemos un país bastante complicado. Entonces, en el tercer 

punto vamos a ir comentando un poco más sobre los alcances que tiene este desafío que 

como Renaseh vamos a impulsar el 2024. Renaseh para los que no conocen en la Red 

Nacional de Asentamientos Humanos donde participan miembros institucionales, pero 

también la academia y durante 30 años venimos impulsando acciones para el ejercicio de 

los derechos a la vivienda y al hábitat. Es el pequeño HIC en Bolivia, si podemos llamarlo de 

esa manera. 

 

Silvia: Gracias por sus presentaciones. Si les parece daríamos la palabra a quiènes deseen 

hablar desde República Dominicana, Ecuador, Perú, México. Ya que no levantan la mano, 

aprovecho para hablar brevemente de México.  Yo diría simplemente en referencia a las 20 

reformas presentadas el día de la Constitución que se celebró el día 5 de febrero que hay 

una que tiene que ver con  la vivienda. Me refiero a la propuesta de reformar el art. 123 

constitucional que solo se enfoca al sector asalariado de la población, entonces, obviamente 

deja fuera a un número importante de personas, pero lo que se plantea es que el INFONAVIT 

que es el Instituto Nacional que se dedica a las personas trabajadoras en lo que tiene que 

ver con vivienda, podrá volver a construir. Durante muchos años la construcción de vivienda 

para asalariados ha estado en manos de empresas que estaban cotizando en la bolsa de 

valores y que han construido miles de viviendas a las afueras de las ciudades, como ha 

pasado en casi toda América Latina, muchas de las cuales son abandonadas por 
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inadecuadas. Hoy se plantea con esta Reforma Constitucional que este instituto vuelva a 

construir vivienda pública para los trabajadores en compra o renta. El alquiler social vuelve 

entonces a plantearse entre las opciones estableciendose además que las personas no 

deberán gastar más del 30 % de su salario para pagar este tipo de alquiler, así como lo 

establecen los estándares internacionales en la materia para determinar que una vivienda 

sea asequible y que a los 10 años de pagar alquiler tendràn la opción de comprar  esa 

vivienda, cosa que quizá se debería analizar, porque sabemos que muchos países después 

de muchos esfuerzos para construir un parque público de vivienda finalmente lo han visto 

desaparecer, volatilizarse por esa posibilidad de la venta de la vivienda que podría, en un 

momento dado, acabar mercantilizándose porque ya no hay ningún control.  Es una reforma 

interesante si además se considera que a través de modificaciones previas, se estableció 

que también las personas trabajadoras de hogar y lxs trabajadores independientes pueden 

registrarse en el INFONAVIT  y hoy los crèditos de esta instituciòn  pueden empearse 

tambièn para la compra de suelo. Todas estas 20 reformas para que sean realidad tienen 

que ser votadas por dos terceras partes del Congreso, lo que no es del todo fácil porque 

Morena no tiene dos terceras partes del Congreso Nacional en sus manos. Esperamos tener 

una reflexión colectiva pronto para quienes estén interesados en eso. No sé si alguien de 

México quisiera integrar, tenemos máximo cinco minutos por intervención. Después paso la 

palabra a Virginia de República Dominicana. Enrique, por favor. 

Enrique Ortiz, HIC-AL, México: La propuesta es muy interesante porque recupera lo que ya 

teníamos- El INFONAVIT cuando empezó a trabajar hace 30 años producía vivienda, muchos 

de los conjuntos más emblemáticos de la Ciudad de México, fueron producidos por el sector 

público, construidos por el sector público, eso se acabó con la entrada del neoliberalismo, 

cancelaron totalmente la participación del sector público en la participación de vivienda y 

le dieron todo al sector privado incluso la parte social a mí me parece que no está tocada 

en esta modificación, la producción social ni se menciona siquiera y tuvimos mucho tiempo 

de apoyo a la producción social institucional a través del Fondo Nacional de Habitaciones 

Populares (FONAHPO) que también lo cancelaron en su operación financiera con el 

neoliberalismo y eso no se ha recuperado en gran medida, salvo una concepción que si bien 

si han hecho en reconocer la producción social incluso en la Política Nacional de Vivienda 

está basada actualmente en los derechos humanos y en los siete principios del derecho a 

una vivienda adecuada, pero no se ha recuperado la integralidad de la producción social. Se 

confundió todo en el gobierno anterior y eso no se recupera y entonces de las tres formas 

de producción que había se había quedado solo una, los apoyos a la producción social eran 

mínimos, con este gobierno sí se han dado, pero se han dado individualmente, entonces, no 

hay posibilidades de hacer una cooperativa de vivienda porque no se ha legislado sobre ella 

a pesar de que en el Art. 123 de la Constitución se mencionan las cooperativas en la misma 

Constitución de 1917, o sea, llevamos 107 años sin que se legisle. Es impresionante esta 

carencia de interés y también de presión social que hace falta para que se legisle sobre 

producción social. Y otra cosa que hace falta, porque es pura declaración de que se va a 



12 
 

hacer todo adecuado en lugares adecuados ¿y cuál lugar adecuado cuando el precio del 

suelo está sujeto a la especulación? Tampoco se plantea nada, no sé si en otra parte de las 

propuestas se toque el suelo, a lo mejor sí, ojalá se tocara, pero no se ha reconocido el 

derecho al suelo, en la Constitución de la Ciudad de México intentamos insertarlo pero no 

mos han hecho el menor caso. Entonces, hay deficiencias, pero como dice Silvia, es muy 

importante que se recupere la parte de la producción pública y la vivienda de arrendamiento 

producida por el propio Estado, eso me pareció muy interesante, pero sí tenemos que seguir 

luchando para que se reconozcan esas tres formas de producción y reconocerlas legalmente, 

porque les aplican los mismos instrumentos sobre todo a la producción social de la 

producción de mercado y no funciona, necesita sus propios instrumentos acordes con su 

lógica que valora más el valor de uso que el valor de cambio. Gracias. 

Silvia: Gracias Enrique. También había otras cosas que contar desde México ya que estamos 

próximxs a las elecciones nacionales y en la capital del país, ya les estaremos contando más. 

Bueno, si no hay nadie más de México que quiera hacer un breve aporte, damos la palabra 

a Virginia de República Dominicana y después vamos al tercer bloque. Gracias. 

Virginia Pastor, Ciudad Alternativa, República Dominicana: Gracias, buenas tardes. Aquí en 

República Dominicana, este es un año electoral también, tenemos elecciones municipales 

en febrero y las elecciones presidenciales frente al tema del Congreso y el Senado se van a 

realizar en mayo, todo parece indicar que el gobierno que está actualmente va a seguir 

gobernando, es un gobierno que ha apostado mucho a la inversión en vivienda, no vamos a 

decir que no, y ha apostado a hacer una ley de vivienda, mejorar la institucionalidad con un 

Ministerio de Vivienda, ha hecho edificaciones, ha aprobado una ley de ordenamiento 

territorial, pero todo lo ha hecho desde una visión Neoliberal, aunque haya cuestiones en 

las leyes y reglamentos en los temas de producción social del hábitat, cooperativismos, 

producción pública al final a nivel ejecutor lo único que ha estado haciendo ha sido fomentar 

la construcción del sector privado, facilitarle clientes para que compren a partir de subsidios 

estatales y esa es más o menos la visión que tenemos y la que nos planteamos que 

seguramente seguiremos teniendo los próximos cuatro años. Se intenta hacer desde la 

sociedad civil una incidencia para que se inicien, que es lo que dice la ley, la producción 

pública y la producción social del hábitat, pero por ahora la vista es que no es tan fácil como 

podíamos haber pensado antes de que llegase al gobierno, es un poco los desafíos más 

grandes y a nivel electoral como estamos. 
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Silvia: Gracias Virginia, entiendo que también el tema de los desalojos sigue siendo muy 

complicado en República Dominicana. Levantó la mano Jacqueline, si te puedes presentar. 

Jacqueline Chileno, Fundasal, El Salvador: Estoy aquí en representación de la Fundasal 

Fundación Salvadoreña de Vivienda Mínima. En El Salvador estamos a dos días de las 

elecciones presidenciales más fraudulentas de la historia de nuestro país con un presidente 

que se ha autoproclamado ganador sin tener una proclamación oficial de la entidad 

encargada que es el Tribunal Supremo Electoral y que se ha autoproclamado ganador con 

un 87% de los votos, estamos hablando de que se vienen otros 5 años frente a un presidente 

que cuenta con todas las características de un dictador, que amenaza en nuestro caso a 

Fundaciones, ONGs, con la ley de agente extranjero que nos pone en la lupa a todos los que 

estamos trabajando en torno a temáticas sociales, con fenómenos sociales, en el caso de la 

vivienda, tuvimos un recorte al presupuesto al Ministerio de Vivienda, por ejemplo, 

entonces se vienen 5 años difíciles para El Salvador. Gracias. 

 

Silvia: Te agradezco mucho Jacqueline, si se trata de una situación que hemos seguido y es 

seguramente muy complicada, hemos hablado con otras colegas de Fundasal en su 55 

aniversario, hace poco con la directora de Fundasal salió la idea de por qué no nos reunimos 

presencialmente en El Salvador, hacemos una reunión de hic regional, estamos en búsqueda 

de fondos para encontrarnos, esta vez el encuentro sería regional no solo subregional como 

sucedió en cuatro ocasiones entre 2016 y 2019, pero por ahora no contamos con este 

recurso, pero agradecemos mucho la invitación de Fundasal para reunirnos en sus 

maravillosas instalaciones además para reflexionar juntas sobre lo que viene. Vamos al 

punto tres, agradecemos el esfuerzo por sintetizar lo que está pasando en sus países. Para 

el punto tres “Planteamientos Estratégicos para el 2024” quisiéramos, muy brevemente 

Facundo y yo, recordarles, ya se hizo en la asamblea de hic el año pasado, cuales temas 

quedaron en la planeación de HIC que se elaboró en junio del 2023 en Nairobi por parte del 

Consejo y los centros de referencia. Haremos únicamente un breve resumen para que 

puedan ustedes entender un poco cuáles son los grandes ejes, no cambia mucho en los 

años, entonces nuestros debates posteriores en el bloque tres deberían ir en la dirección de 

fortalecer la planeación global que es nuestro gran paraguas de acción. Entonces, Facundo 

si quieres empezar con la presentación. 

Facundo: Si, como ya la mencionó Maria Silvia, esto fue debatido en el encuentro que 

tuvimos del Consejo Global de la organización en Nairobi en junio del año pasado, ahí 

dividimos la participación entre alguna pequeña agenda con organizaciones locales, la 
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planeación y el plan estratégico para los próximos años. Esta filmina se hizo del análisis de 

contexto, las nuevas estrategias en materia de movilización e incidencia y desarrollar una 

Coalición sana, solidaria y eficaz. Salieron allí algunos conflictos internos que estaba 

teniendo la organización a nivel global que impactaron en la elección presidencial de las 

autoridades, así que fue parte de esa agenda,  quisiera mencionar que también hubo un 

análisis sobre la necesidad de actualización de la red y de discutir algunas modificaciones 

constitucionales y de los reglamentos internos para volver más dinámica nuestra 

organización, eso también se está debatiendo, incluso la situación surgida de la última 

asamblea global que tuvimos en diciembre donde se aprobó una presidencia y una 

vicepresidencia de dos continentes diferentes, hay un debate ahora de cómo eso se plasma 

constitucionalmente. Estos son los temas generales y estrategias políticas en torno a 

vivienda y tierra, a la vivienda como derecho humano, mercancía, despojo, desalojos 

forzosos, impacto de la gentrificación, me parece que en ese sentido es interesante 

acompasar la agenda con lo que están sufriendo las urbes, también habla de los impactos 

de los alquileres temporarios, una agenda que estamos incipientemente empezando a 

trabaja, lo mencionamos con Maria Silvia, en breve estaremos desde Ceapi y con la oficina 

de hic de México pudimos trabajar en unas cápsulas, en unos videos  que van a circular 

pronto sobre el impacto de los alquileres temporarios en diversas partes del mundo. Más 

atención  a la agenda de reforma de la tierra urbana, seguridad de la tenencia, es importante 

mencionar que para mí fue muy aleccionador ese encuentro, estos debates, uno puede 

dimensionar en qué grado están en cada uno de los continentes y aparte hay cuestiones 

regionales subcontinentales que también marcan una diferencia y por eso, vuelvo a aclarar 

que esto es un consenso, un plan, una guía, un rumbo, acordado con los diversos 

representantes de hic  de otros continentes.  Producción Social del Hábitat  (PSH) como 

alternativa a la producción basada en el mercado, de la PSH sabemos que es una marca 

insignia de nuestro continente en HIC y e snecesario que se le canalicen  recursos estatales. 

Legitimación a la PSH como estrategia de justicia climática, nosotros tuvimos un evento que 

se llevó adelante con la fundación Rosa Luxemburgo en noviembre del año pasado, varios y 

varias de los que están acá han participado con propuestas como se ha vinculado la agenda 

del hábitat con la cuestión de justicia climática, cambio climático, impacto en el ambiente 

del modo de urbanización. Es una agenda que crece fuertemente, que también se habló 

mucho en el encuentro de Nairobi, básicamente el norte global y las potencias que muchas 

veces son las que ocasionan los pasivos ambientales en nuestras latitudes están enfocando 

los cañones en ver cómo lo solucionan a través de nuevos mecanismos que se están 

debatiendo. Es importante que hic pueda trazar una línea de construcción, que ya lo han 

hecho algunas organizaciones y lo vienen haciendo en cotidiano y no es una cosa nueva para 

muchas de ellas; así que, lo que es novedoso es poder enfocar un poco más el trabajo de 

hic en ese sentido. Equidad de género, lo marcó muy fuerte al inicio de esta reunión hoy 

Ana, acceso a la tierra y recursos productivos, especificidad en las cuestiones de prioridad 

regional sobre hábitat y la agenda LGBTQ+, agenda de cuidados, trabajo, distribución de 

roles, justicia climática, vuelvo con este tema que va teniendo más volumen en nuestra 
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agenda, derecho a la naturaleza, concepto de nuestras latitudes hay dos países que lo han 

tenido en su Constitución tanto Bolivia como Ecuador, no sé si en la actualidad Ecuador lo 

tiene o no en su Constitución por lo regresivo de su gobierno en los últimos tiempos, pero 

creería que sí, impacto del extractivismo, voz de las comunidades, materiales locales, esto 

es algo que fue muy central  en el encuentro de noviembre en México, acciones de 

mitigación, violación de derechos sobre tierra como resultado del cambio climático, 

injusticias climáticas, pérdidas y daños justamente este mecanismo que mencioné que en la 

COP año con año se está  profundizando en ver cómo se aplica esta gran bolsa de recursos 

que hoy están en el debate de la atención de quién los ejecuta y cómo los ejecuta. Objetivos 

y Plan Estratégico en nivel de tierra, democratizar el reclamar políticas basadas en los 

derechos humanos, nuestra agenda es en los principios de los derechos humanos, 

contrarrestar el consenso hegemónico en políticas de vivienda, crear un nuevo enfoque para 

las políticas de vivienda con miembros de hic o a través de análisis de políticas existentes, 

denunciar las violaciones al derecho a la vivienda y a la tierra. Esa es una cosa que me parece 

que podríamos trabajar un poco más nosotros en tener un mecanismo rápido en este 

sentido ha pasado ya en el último tiempo, por eso es importante escuchar ahora a Chile, 

porque entiendo que Ana Sugranyes venía mencionando que entiende que fue un proceso 

de desplazamiento exprofeso el incendio del otro día, compañeros de Perú mencionaban 

que también el Centro Histórico, etc. Democratizar el sistema de las Naciones Unidas, 

movimiento global por el nuevo multilateralismo, esto también salió en las reuniones en el 

encuentro de noviembre y anteriormente también, hacemos mucho eje en la situación de 

Naciones Unidas, de hecho tuvimos una participación en la asamblea de la ONU que fue un 

poco tensionante ante una protesta muy pacífica que hicimos con las autoridades locales y 

de la ONU; y en el encuentro de noviembre se discutió mucho cuánta centralidad darle a las 

naciones unidas o cuánto crear por fuera de eso. Fortalecer la presencia de hic en los 

diferentes espacios en el panorama internacional y en el debate sobre marcos normativos y 

mecanismos de participación, reforzar la alianza con actores estratégicos como el 

Movimiento Municipalista ahí hubo reuniones, se hizo el encuentro de Nairobi dentro del 

plan estratégico de planeación y la revisión interna días previos a la asamblea de ONU 

Hábitat y ahí se hicieron muchas reuniones con diversos actores, el movimiento 

municipalista fue uno de ellos y siempre creemos desde hic que es un gran aliado para toda 

nuestra actividad, hoy está en manos de Montevideo la presidencia de ese movimiento. 

Producción Social del Hábitat, profundizar en el conocimiento de la PSH demostrando su 

valor en las agendas globales  y a través de ejemplos en las distintos territorios, también de 

esto se trata el encuentro que se hizo en noviembre pasado y está la Producción Social en 

las agendas globales. Objetivos del Desarrollo, Agenda 2030, Agenda Climática y COP, 

construir sobre lo ya avanzado, demostrar el valor de la PS. La gran mayoría de las acciones, 

los proyectos que se analizaron, que pudimos ver y apreciar en el encuentro de noviembre, 

todos eran de PSH entonces ahí hay una línea muy clara. Equidad de género avanzar en la 

comprensión y la acción interseccional relacionadas con el recorrido de las mujeres desde 

la precariedad habitacional hasta la justicia habitacional. Investigación acción de 
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movilización transregional, campaña ciudades por la justicia habitacional de las mujeres, ahí 

debo mencionar que América Latina es el continente más avanzado en el debate de la 

agenda de género y lo comprobé en el encuentro con los compañeros hombres de África 

que les cuesta un poco más debatir e incorporar en sus organizaciones el debate, por 

supuesto, como lo mencionaba Ana Falú al inicio, que de América Latina todavía sea un faro. 

Justicia Climática avanzar hacia el conocimiento de la agroecología en las Constituciones 

leyes nacionales a nivel mundial incluida la definición de la función social de la tierra. 

Garantizar el acceso de las mujeres y los jóvenes al acceso a la tierra y a la vivienda, avanzar 

en el reconocimiento de la función social de la tierra, esto es importante, hasta hace poco 

había solo dos países que aún no han logrado modificar las constituciones que no tienen la 

función social reconocida. Subvencionar iniciativas agroecológicas de la agricultura familiar. 

Planeación anual apoyada por el proyecto Misereor del Secretariado de hic, apoyo a 

movimientos populares, dar seguimiento a la convergencia entre movimientos sociales y 

feministas que fue lo que se hizo en marzo pasado en la ciudad de Buenos Aires, eso fue 

uno de los hechos y desafíos importantes que le imprimió la presidencia de Adriana a hic. 

Hace mucho que no había un encuentro de movimientos sociales y el primero movimiento 

feminista se hizo en la ciudad de Buenos Aires en torno al aniversario de la vuelta a la 

democracia donde hubo un foro de derechos humanos muy importante. Apoyo a iniciativas 

de los miembros, apoyo a la iniciativa de PSH, derecho a la ciudad, construcción de la 

Coalición, seguimiento a los Espacios de Co-aprendizaje en clima y PSH, investigación acción 

en políticas sobre actividades en materia de vivienda, seguridad de la tenencia, coordinación 

de los grupos de trabajo de tierra y feminismo y apoyo al trabajo regional de las 

organizaciones. Maria Silvia, si quieres compartir la agenda de este año. 

Silvia: Sí, gracias. Eso lo podemos mencionar en el bloque siguiente. Saben ustedes que 

tenemos reuniones de incidencia específicas cada cuatro meses y estas son las actividades 

en las cuales la Coalición va a estar presente a veces con una presencia importante y otra 

solo con algunas personas en específico. Por ejemplo, en la Comisión para el Desarrollo 

Social esta reunión que se realiza en Nueva York cada año en febrero solo va una compañera 

de África normalmente llevando un poco la voz de las mujeres de hic África que se articulan 

alrededor de temas feministas. En el caso del Foro Social Mundial que será en Katmandú en 

pocos días, estarán personas del Consejo como el Representante de los Movimientos 

Sociales, Massa Kone, pero no tendremos gran participación en este espacio y luego vienen 

una serie de otras actividades como el Foro Político de Alto Nivel que se reaiza en julio en 

Nueva York, ya les habíamos avisado que hay muchos países de la región que van a estar 

presentado sus informes voluntarios. Sé que la membresía de hic no están muy involucrada 

en esto, pero ofrecimos apoyo para participar en la elaboración de estas aportaciones de 

parte de la sociedad civil y al Foro Político de Alto Nivel para poder dialogar con sus estados 

en relación a lo que ellos vayan a presentar. Luego está todo el trabajo que se está haciendo 

en relación con el Pacto para el Futuro que es un evento de las Naciones Unidas que se va a 

realizar en septiembre del cual se piensa salir con un pacto justamente para las generaciones 
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futuras, o sea, los estados obligándose a una serie de planteamientos, algunos de los cuales 

tendrán que ver con derechos humanos, quizás otros menos, pero justamente para 

garantizar que las generaciones futuras tengan una vida adecuada en este planeta con todo 

lo que implica también el cambio climático y otras cuestiones. Luego está aquí mencionado 

el Foro Urbano Mundial donde claramente habrá presencia de HIC, el problema es que es 

en El Cairo otro país complicado para la realización de actividades para parte de la sociedad 

civil, esto es en noviembre. Posteriormente tendremos la COP de noviembre también en 

Azerbaiyán creo que no verá una fuerte participación de hic, es un país lejano y es difícil 

llegar para muchas personas. Estamos, por otro, lado a la espera de la COP de Brasil el 

próximo año a donse esperarìamos tener mayor incidencia y presencia de la sociedad civil. 

Si les parece, dejamos aquí. Ahora la idea es escuchar sus propuestas para este año. Si quiere 

empezar Anelise que traía una propuesta para el bloque 3. 

Anelise Meléndez, Red Hábitat, Bolivia: Como Red Habitat estamos trabajando los últimos 

años en el vínculo urbano rural toda el área lacustre del Lago Titicaca para ver cómo el 

aprendizaje urbano se puede implementar y de lo rural aprender ciertas prácticas para 

implementarlas especialmente en zonas periurbanas. Todo eso con el enfoque de PSH, 

trabajamos mucho la justicia climática, Silvia conoce el trabajo, y el tema de género. Y 

trabajamos también con mujeres que aportan a la construcción y mejora de la vivienda en 

barrios populares. Hemos tratado de vincular con mujeres que entienden lo que es la 

Producción Social de Vivienda, es decir, van a trabajar en viviendas de otras mujeres, pero 

lo hacen con un sentido diferente. Les mencionaba que lo que vamos a ejecutar como 

Renaseh con apoyo de Misereor es un proyecto que llamamos “Retomando acciones de 

incidencia política para el ejercicio del derecho humano a la vivienda”. Porque en Renaseh 

hemos analizado qué ha pasado durante el último período. Un hito muy importante ha sido 

el incorporar el derecho humano a la vivienda a la nueva Constitución y ese ha sido un 

trabajo colectivo de toda la membresía articulados con movimientos sociales importantes. 

Hemos logrado incorporar el Art. 19 en la Constitución y hemos evaluado qué realmente se 

ha cumplido, se ha implementado y al ver que no hay avances hemos planteado un proyecto 

para retomar acciones de incidencia política que tiene básicamente dos resultados: uno 

tiene que ver con asumir una estrategia diferente para la exigibilidad, hacer que los 

gobiernos locales sean los articuladores de la demanda política hacia el nivel central, 

necesitamos una norma secundaria para la implementación de ese derecho. No tenemos el 

marco a partir del cual los gobiernos locales van a poder asumir esa competencia 

concurrente, esa concurrencia está siendo absolutamente mal interpretada, por tanto, los 

gobiernos locales han cruzado los brazos y dicen “nosotros no podemos hacer nada” y si 

pueden hacer mucho, queremos demostrarles que sí.  El producto de este trabajo va a ser 

precisamente construir una guía virtual de implementación del derecho a la vivienda a partir 

de sus componentes, demostrando los procesos de diagnóstico que si los gobiernos locales 

hacen algo por el derecho humano a la vivienda al incorporar servicios, al generar espacios 

adecuados, espacios públicos, etc., pero que también pueden generar mecanismos de 
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financiación a partir de una competencia específica que tienen los gobiernos municipales 

de generar fondos, es una competencia exclusiva de generar fondos. Esos fondos pueden 

ser destinados a vivienda, no lo obstaculiza la norma de autonomía. Yo creo que los 

productos que vamos a generar pueden ser asimilados como una guía que en el contexto 

determinado lo pueden implementar, la discusión de lo que Ana decía, es un porcentaje 

altísimo de mujeres que son jefas de hogar que definitivamente no hay política que atienda 

en temas de vivienda y hábitat que están vinculados a otros tipos de derechos, derecho al 

cuidado, derecho a no sufrir violencia, la violencia está asociada a la calidad de habitabilidad 

que se tiene, entonces con ese enfoque de género posiblemente esa guía sea útil para la 

implementación de eso. Esa básicamente sería, si tú llamas escalar la idea era poner de 

conocimiento que estamos iniciando un proceso, pero también necesitamos apoyo para 

retroalimentar nuestra acción, entendiendo de que hic-al finalmente es una suma de 

iniciativas, porque nos basamos en lo local para ir lo global y de lo global a lo local. Es 

básicamente eso, no tenemos que dejar de mirar lo que se está haciendo localmente, 

porque pienso que puede calar esa experiencia, esos recursos de instrumentos que se van 

generando para ayudar en otros contextos locales. Y creo que abordamos en este proyecto 

todos los ejes que ha mencionado Facundo y de esa manera creo que sí podemos pensar 

también en el proceso de implementar esto, qué elementos pueden ser de utilidad para 

estas líneas estratégicas de hic y que puede ser útil la sistematización de un proceso de cómo 

estás haciendo también puede ser de interés y lo vamos a hacer. Gracias. 

Ana Falú, CISCSA, Argentina: Muchas gracias Silvia, gracias a todas y todos, está altamente 

interesante este diálogo, creo que tenemos que hacer una síntesis para esta pregunta que 

nos hace Silvia y para seguir los lineamientos de la presentación que hizo Facundo, el plan 

estratégico que se viene definiendo a nivel internacional. Estamos ante una severa amenaza 

de los retrocesos de derechos, estamos ante una demonización de los movimientos 

populares y también y en particular del movimiento feminista y movimiento de mujeres, 

realmente tenemos temas que están muy vinculados y que están en nuestra agenda y que 

son temas centrales, la vivienda, la tierra, el derecho a la ciudad y que estos también están, 

por lo menos en Argentina se hacen evidentes, con toda la propuesta de ley que ha hecho 

el actual presidente en un retroceso infraganti, como ya se dijo. Entonces, hay un retiro 

paulatino del estado de derecho. Y el retiro paulatino del estado de derecho afecta a 

nuestros temas centrales de agenda y a nuestros temas de trabajo y afecta, por supuesto, 

no hace falta que lo diga ante este grupo, fundamentalmente a las poblaciones hombres y 

mujeres y muy particularmente a las mujeres con dependientes. Entonces, esto para mí 

plantea una oportunidad y plantea también un espacio de potencia a nivel de los países y 

de la región porque esto puede aportar a nuestro eje estratégico, por un lado está la 

potencia de la resistencia tenemos que estar atentos y multiplicar esas resistencias y para 

eso el trabajo que se ha hecho en cuanto a la articulación de los movimientos sociales es 

central. La convergencia de movimientos sociales, movimientos populares, feminismos, 

ambientalistas es central, ese tiene que ser un eje estratégico a nivel de la región, a mi juicio. 
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Otro eje estratégico central en la región es, dado por lo que está sucediendo en los estados 

nacionales en general la tendencia que hay de este retiro de políticas públicas y del estado 

de derecho, es en la línea de lo que planteaba Anelise Meléndez recién, los gobiernos 

locales, los territorios locales, la articulación de actores a nivel de los territorios locales y 

nosotros tenemos un trabajo muy articulado como Coalición del Hábitat con la CGLU, por 

ejemplo, tenemos un trabajo con la Confederación de Gobiernos Locales Unidos, tenemos 

también una posibilidad de articulación y profundizar con la Unión Latinoamericana 

Municipalista, con todas las redes municipalistas de nuestra América Latina, con las redes 

de las Concejalas mujeres de Brasil, de Argentina, de Colombia, de México, ahí hay una 

enorme potencia y una enorme oportunidad para trabajar a partir de lo que nuestras 

organizaciones tienen desarrollado. CISCSA por ejemplo viene trabajando, tal como lo acaba 

de decir Anelise, en este marco del Derecho a la Ciudad, temas centrales como es el cuidado, 

que no es solo el cuidado de la infancia y de los adultos mayores, el cuidado integral, el 

cuidado que tiene que ver con la sostenibilidad ambiental, con la sostenibilidad de la vida 

en el barrio, que tiene que ver con la participación … tenemos instrumentos desarrollados 

como los tienen otras instituciones de nuestra Coalición. Los temas de la violencia, las 

violencias, el tema de la juventud … ahí hay todo un paquete temático y que debe de 

vincularse a esa carencia del derecho a la vivienda y a la carencia del derecho a la ciudad y 

derecho al hábitat. Tenemos instrumentos, tenemos manuales, por qué no hacer y ofrezco 

que lo hagamos desde CISCSA con ustedes como apoyo a nuestra Coalición, una 

sistematización de todos los instrumentos que tienen las organizaciones de hic. Tenemos un 

centro de formación feminista con instrumentos maravillosos, con herramientas, con 

desarrollo que no es solo de las feministas, están los documentos de Fernando Carrión. 

Mucho material de toda América Latina y más allá. Entonces, creo que ahí hay líneas 

estratégicas a nivel de la región para la resistencia que necesitamos consolidar, fortalecer y 

poner en actuación conjunta en una articulación de actores como es necesario plural y 

multicultural. Eso. Gracias. 

Silvia: Muchas gracias Ana y escuchándote a ti, ahora le doy la palabra a Marlí. Escuchando 

a Marlí en su primera intervención, es muy  importante retomar todo el trabajo que 

realizamos para la Campaña de Mejoramiento Barrial, creo que hay que seguir con esta 

campaña. Hicimos un grandísimo esfuerzo para presentarla, justo tú mencionabas una serie 

de actores a los cuales se ha presentado la campaña. En fin, creo que hay muchas cosas que 

podemos seguir haciendo alrededor de ello, de hecho, vamos a convocar una reunión 

explícitamente de la campaña para aterrizar y plantear el 2024. 

Ana Falú: Silvia, agrego un detalle a tu reflexión que es lo que hicimos conjuntamente con 

recuperar las experiencias latinoamericanas, las experiencias de género. Esta tiene que ser 

una línea regional potente hoy ya no podemos dejar de lado este tema que es un tema 

central a la vida de la mayoría de las personas en los asentamientos populares la mayoría 

de las personas en la pobreza y a eso hay que dar la continuidad. Eso ha sido algo muy 

importante y potente. Gracias. 
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Anelise: Silvia, una cosa nada más. Efectivamente, está como un insumo importante lo de la 

campaña, lo estamos considerando, vamos a compartir con los gobiernos locales con los 

que vamos a trabajar, lo vamos a discutir, porque de lo que se trata es de empezar procesos, 

pero no empezar de cero realmente hay que capitalizar todo el aprendizaje, todo lo que 

haya, estamos haciendo un relevamiento de todo lo que existe respecto al tema que vamos 

a trabajar. ONU Hábitat ha trabajado con el apoyo de Suecia en ese proyecto que se terminó 

y se fue del país ONU Hábitat, 19 agendas municipales, ya hemos sistematizado esas 19 

agendas municipales con la ayuda de la compañera que está ahí participando en los temas 

que vamos a trabajar con los gobiernos municipales. Es decir, no pretendemos partir de la 

nada y lo que dice Ana es fundamental, creo que debemos sistematizar, abrir un espacio 

donde cada institución lo que haya desarrollado lo ponga como una caja de herramientas, 

no sé en qué lugar, si ubicada en la página web (tal vez Narciso nos puede ayudar), para que 

revisemos eso primero y lo tomemos como un punto de referencia un punto de partida. 

Gracias. 

Silvia: Sí, eso es bastante sencillo, con un espacio en la página lo podríamos hacer muy 

explícito. Gracias también por el ofrecimiento de CISCSA de sistematizar todos estos 

materiales. Ahora sí, Marlí.  

Marlí Carrara, UNMP, Brasil: Yo creo que es importante convencer a las autoridades públicas 

locales sobre el papel de la mujer en la producción social y ahí tenemos un foco que 

queremos poner, bien siempre, pero coincidentemente en los años 2024-2025. El papel de 

la mujer en la producción social de la vivienda es muy importante, en la mayoría de las 

experiencias las mujeres son responsables de los presupuestos y encabezan el trabajo por 

ayuda mutua, no sólo en términos laborales, sino que si viene a nivel local, gobernando los 

presupuestos de los proyectos y la justicia climática, creo que estos tres temas nos meten 

en la producción social de la vivienda, particularmente en este momento, la justicia 

climática, que tiene un valor en sí mismo. pero también que se convierte en una estrategia 

de persuasión y movilización para el reconocimiento de la producción social de la vivienda 

como alternativa a la producción de mercado, puede ser un estrategia de comunicación que 

lleve a la producción en lugar de que entremos nosotros y creo que para eso necesitamos 

profundizar entre nosotros el concepto de justicia climática que tenemos todos, que somos 

territorios fuertes. Varias distribuciones regionales a veces entienden cosas diferentes sobre 

esto creo que vale la pena porque apropiándose del municipio lo mínimo acordado, 

podemos traer a la base algo que sea comprensible para el territorio local, creo que esto 

apoya las diversas acciones que ya existen en la producción social de vivienda que necesitan 

verlo, justo en Brasil. En 2024 es el año que queremos que se apruebe la ley de objeción con 

la propiedad colectiva que es del 2021, cierto, queremos demostrarlo, entonces creo que 

esto ayudaría a movilizarnos, tendríamos reconocimiento, esto podría entrar a la plataforma 

de gobiernos locales en las elecciones, ahora en octubre, más de 5.500 municipios 

brasileños eligen tanto su Cámara como su Parlamento, podríamos llevar a cabo no sólo la 

elección del Gobierno, tal vez la aprobación de la Ley Nacional, sino el arraigo de la 
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producción social de vivienda a través del tema de la justicia climática, incluyendo, 

lamentablemente, todas las catástrofes que están sucediendo, que son frutos, culpa de la 

naturaleza más brutal de una mala planificación para la aplicación de la comprensión del 

bien natural, creo que con estas cosas de poner el rol de la mujer hablo porque sé que no 

es para cualquiera que esté aquí, pero normalmente cuando hablamos de producción social 

de vivienda la gente termina viendo a mujeres trabajando en la administración. 

Silvia: Muchas gracias Marlí. En ese sentido si tenemos una serie de acciones pensadas a 

partir de ese evento que mencionaba varias veces Facundo, de noviembre del año pasado 

de Justicia Climática, Producción Social, se va a publicar la sistematización, los casos que se 

han presentado y creo que lo más interesante, también en términos de difusión, son unos 

videos que está realizando Facundo con la Red de Televisoras Públicas Latinoamericanas TAL. 

Son 5 videos, no sé si quieres mencionarlos, Facundo, que difunden 5 casos de los que se 

presentaron en este evento, creo que es el momento para mencionarlos brevemente y hay 

otras cosas que se pueden hacer, cuenten con el apoyo de hic para esta ley autogestionaria, 

que ya hemos respaldado, pero estamos en disposición de seguirlo haciendo. Y luego le doy 

la palabra a Jaime Erazo. 

Facundo: Lo repaso brevemente, porque son 5 experiencias presentadas en el evento de 

noviembre sobre justicia climática: la cooperativa Tosepan en México; la cooperativa 

Solidaridad en Quito; el caso del Barrio Paulo Freire en Sao Paulo, y la quinta cápsula es de 

Fundasal en El Salvador que va a retomar un trabajo muy integral en algunas zonas rurales. 

Esos son los cinco videos que estamos terminando de editar y que van a salir próximamente. 

Silvia: Muchas gracias Facundo. Jaime avisa que está entrando a otra reunión pero dejó en 

el chat un mensaje sobre lo que van a hacer como parte también de la campaña nacional 

que han impulsado a partir de la regional de mejoramiento barrial. No sé si hay algunas 

otras intervenciones relacionadas con los ejes fundamentales del trabajo para el 2024, me 

parece que han sido puestas sobre la mesa varias cuestiones que de alguna manera están 

vinculadas a lo que se plantea en la planeación internacional que pueden ser con facilidad 

impulsadas por la oficina, creo que esto de multiplicar las resistencias, ir haciendo converger 

a los movimientos es algo fundamental, lo va a hacer el Secretariado General dando 

seguimiento a la reunión de Buenos Aires, pero seguramente vamos a apoyar desde América 

Latina. Hay una serie de cuestiones relacionadas con el grupo de trabajo de Producción 

Social del Hábitat, este año se está planteando una reunión online, la vieron mencionada en 

el punto siguiente, pero algo también para compartirles que también solicitamos un 

proyecto al Lincoln Institute que nos va a permitir hacer algo que el grupo había planteado 

hace tiempo como necesidad y que está en la planeación de hic internacional que es un 

análisis más pormenorizado de la función social de la propiedad, dónde está funcionando, 

dónde no, dónde está reconocida, para empezar, a nivel legislativo, dónde no y cuáles son 

los obstáculos cuando es reconocida para que se concrete. Esto va a interesar sobre todo, 

pero no únicamente, Brasil, Argentina, por ejemplo, México, en esa reflexión estos países 
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van a estar muy presentes, pero esperamos también tener debates más regionales, sobre 

esta cuestión que el grupo de Producción Social ha subrayado varias veces como clave para 

aterrizar los diferentes procesos. Les diremos obviamente si hay avances con este proyecto 

que solicitamos al Lincoln junto con Polis. Y ahora, le doy la palabra a Guillermo. 

Guillermo Marzioni, FTV; Argentina: Saludos compañeras, compañeros, ahora desde este 

nuevo rol de acompañar desde la vicepresidencia de hic, también agradecer todo el 

acompañamiento que hemos recibido con Grace en esta etapa de recambio de autoridades. 

También trabajando con Yolanda, Adriana todo este traspaso. Y estoy participando en esta 

reunión para América Latina que nos pone también en un vínculo más histórico y nos hace 

pensar algunas cuestiones más en lo regional y nosotros en nuestro territorio 

Latinoamericano creo que el Foro Social Mundial que se celebró en Brasil hace mucho 

tiempo en aquella presidencia de Lula nos ha permitido amalgamar también muchas 

miradas de los movimientos sociales, las organizaciones y que nos está faltando un poco ese 

espacio de cohesión y creo que desde la red podemos retomar esa mirada política del 

continente como estaban planteando recién las compañeras de Brasil. Y también lo que se 

está viviendo en Chile y la mirada que cada uno va aportando en sus regiones de sus 

territorios locales sobre la región, apuntalar a pensar más allá de la presentación de 

documentos técnicos o documentos de posicionamiento en los organismos internacionales 

también la acción conjunta de hechos quizá de mayor manifestación pública, acuérdense 

que siempre tenemos nuestro día internacional del hábitat y tenemos tiempo de trabajar 

para esas fechas o antes, porque esta derechización de nuestra región es muy fuerte y se 

está viviendo con situaciones casi dramáticas en cada uno de los países. Entonces, podemos 

pensar en algún hecho que podamos reiterar en cada uno de nuestros territorios locales, en 

cada uno de nuestros países que nos ponga en la agenda la cuestión del derecho a la tierra, 

a la vivienda, al hábitat, a la justicia climática, a la integración de las diversidades, de género 

y al trabajo de los sectores populares más desfavorecidos. Así que bueno, dejar este saludo 

y seguiremos en este puente que hemos podido armar con los países de otros continentes 

a través de los espacios de Co-aprendizaje que espero que podamos seguir llevándolos 

adelante, porque fueron también una integración con otros continentes, idiomáticos 

también, la verdad que nosotros no nos damos cuenta pero podemos expresarnos 

ampliamente con todos nuestros compañeros de América Latina, el desafío de integrarnos 

con otros continentes es también un desafío de comprensión cultural, idiomática y demás. 

Los espacios de Co-aprendizaje han sido muy fuertes en eso y también estos eventos que 

están por delante en la agenda internacional en la que podemos ir participando y en esto 

espacios virtuales que nos ayudan a tener una mirada más compleja del mundo. Les dejo 

un abrazo, sigo escuchando y participando en esta reunión que está muy sabrosa. 
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Silvia: Gracias Guille. Facundo. Gracias a Ana por lo que puso en el chat. 

Facundo: Estamos CEAPI y otras organizaciones, conjuntamente con la oficina de México y 

el Instituto Polis, se han sumado también a esta actividad, las dos ex relatoras, tanto Raquel 

Rolnik como Leilani Farha, para la construcción de un Observatorio Global del impacto de 

los alquileres temporarios, alquileres turísticos. Ahora que nosotros estamos muy 

motivados con avanzar en ese proyecto es algo que está empezando a tomar una dimensión 

muy concreta en otros territorios, en nuestras ciudades, ya si se quiere en las breves pérdida 

que hemos tenido con los diferentes de organizaciones locales, miembros de gobiernos 

locales en Europa y en Estados Unidos tienen un impacto ya hace mucho tiempo y ha sido 

muy bien recibida la propuesta de la creación de este espacio de este Observatorio, para 

construir una agenda propia de las organizaciones, para generar incidencia en los gobiernos 

locales, para hacer algún informe anual que pueda ser presentado en diversas reuniones del 

status quo del urbanismo, para hacer reflexionar algunas cabezas. Quería comentar eso 

porque me parece que está bien, sería muy pertinente que las organizaciones compañeras 

y compañeros de América Latina de hic, que trabajan en esa agenda, podamos sumarnos al 

desafío y hacerlo básicamente también desde nuestro espacio regional. Nos falta mucho 

porque en las cápsulas que hemos desarrollado sobre alquiler temporario hemos visto que 

hay pocas organizaciones que lo trabajan o que nosotros conocemos que lo trabajan 

específicamente en el continente  y así que invitamos a todas y a todos a poder sumarse en 

esa tarea o acercarnos a organizaciones o académicos que ya lo estén trabajando. Eso. 

Gracias. 

Silvia: Gracias Facu. Cuando hablamos de alquileres temporarios obviamente no olvidamos 

que la problemática de la vivienda es muy compleja, que no se trata solo de reglamentar 

este fenómeno sin pensar en los alquileres residenciales, por así decirlo, en la vivienda 

pública, en las cooperativas, siempre buscaremos mirar la problemática en este contexto 

más amplio del acceso a la vivienda y de la inasequibilidad de la misma que ya es un 

problema mundial que creo que hay que seguir insistiendo, el último informe del Relator 

sobre el Derecho a la Vivienda Adecuada, si no lo han leído les invito a hacerlo, porque justo 

se enfoca en esa problemática y el tema de los alquileres temporarios es parte de ella, pero 

no es la única. Le doy la palabra a Enrique. Solo quería decirle a República Dominicana que 

obviamente, también ligado al tema de la solidaridad, estamos siempre dispuestas y 

dispuestos como hic a expresar solidaridad con el tema de los desalojos forzados que se 

siguen dando mucho en República Dominicana. Y esto también es algo que ponemos en la 

mesa para todo mundo, la posibilidad de expresar solidaridad con las luchas locales y 

visibilizarlas. Enrique, te doy la palabra. 

Enrique: Brevemente, es algo que hay que discutir más afondo, pero creo que todavía le 

dedicamos demasiado a la incidencia política y creo que no está resultando. El control global 

es brutal sobre los organismos internacionales y ahí se atoran las cosas en las nuevas 

políticas, la ultraderecha que está trabajando durísimo articulada, creo que tenemos que 
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contribuir más a la articulación de los propios movimientos para darle fuerza a esta 

reivindicación y este trabajo excelente que escucho que estamos haciendo juntos en 

América Latina me gusta mucho, creo que estamos trabajando bien, pero creo que hay que 

hacer un mayor esfuerzo de conectar los movimientos sociales, no solo nosotros sino los 

movimientos sociales, porque son los que tienen la fuerza para crear un peso específico 

transformador. Van a tener que reaccionar el poder cuando vean la fuerza social unida en el 

mundo contra esta tendencia que también está superorganizada, que a mí me parece 

nefasta de la ultraderecha que está realmente dándole todo el peso a ganar a quienes ya 

tienen todo, no importa la gente, no importan los sentimientos de la gente, no importa nada 

de esto, tenemos que fortalecer la solidaridad, el apoyo mutuo y sobre todo una política 

fuerte de unión de las experiencias, se están haciendo cosas buenas como los videos, hay 

que hacerlos llegar a las comunidades, a los grupos para que conozcan otras experiencias, 

pero tenemos también que hacer un esfuerzo porque la gente conozca personalmente a los 

otros, a las experiencias para dar un peso específico fuerte que pueda enfrentar la fuerza 

con la que está siendo impuesto los intereses de unos cuantos, pero que tienen todo el 

poder. Y el poder lo tendríamos nosotros si estuviéramos juntos porque somos millones de 

gentes que pensamos distinto, pero sobre todo de la gente del pueblo que es la que tiene 

la fuerza para poder defender esto a fondo. Muchas gracias. 

Silvia: Muchas gracias, como siempre Enrique para recordarnos la importancia del poder 

popular básicamente. Creo que había levantado la mano Raúl. 

Raúl, FTV; Argentina: Buenas tardes, un saludo para todas y todos, quisiera agregar, porque 

me motivó mucho lo que dijo Enrique, porque es tal cual mi pensamiento. Nosotros desde 

el año 2010 hemos formado cooperativas de vivienda y hemos adquirido tierra al 10% del 

valor real del mercado, nos ha ido muy bien, la construcción la hemos hecho en forma de 

cooperativa y hemos adquirido materiales a muy bajo costo, cosa que la construcción de 

nuestros barrios han ido adelante, pero lastimosamente del 2015 para adelante, la 

cooperativa no ha funcionado, hemos tratado de buscar otro tipo de organización para 

poder llegar a sectores que más lo necesitan, ha de ser el laburante como también gente 

que no tiene un lugar para vivir, que no puede pagarlo, hemos tratado de buscarlo y hoy 

estamos en el proyecto de hacer un barrio en una zona que predomina acá en la provincia 

de Buenos Aires donde nuestro actual Ministro de Economía tiene varios barrios allí, 

estamos haciendo la competencia para crear un barrio totalmente sustentable … también 

paneles solares, como también usar los biodigestores para generar gas para uso del barrio. 

Como las cooperativas no atraen mucho a la parte política, porque ya no nos ocupamos más 

de lo que opine la parte política, sino empezamos a ejercer. Hemos formado una sociedad 

anónima con todo tipo de gente con capitales mínimos que puedan participar todos y 

estamos desarrollando esto, compramos alrededor de 27 hectáreas donde se va a 

desarrollar este barrio sustentable que tanto queríamos hacerlo. La verdad aplaudo a 

Enrique por la opinión, es lo mismo que pienso yo, que piensa mi grupo en el cual nosotros 

buscamos la integración. Yo soy boliviano, pero la integración total de todos los países, en 
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especial Argentina es nuestro objetivo, no es sectorizar grupos, estamos paraguayos, 

dominicanos, ecuatorianos, brasileños, peruanos, bolivianos, chinos, están todos ahí. Era 

solamente para apoyar lo que dijo Enrique. Y la verdad está bárbara esta reunión, 

felicitaciones. 

 

 

 

Silvia: Muy bien, gracias. Isadora, la última palabra y cerramos con un punto 4 brevísimo, 

adelante. 

Isadora: Gracias, nada más sumar también lo que decía Enrique sobre la importancia de, al 

final no es comparable un gobernante como Milei y López Obrador, pero al final, analizando 

la política y la fuerza que tiene el mercado, pues nos encontramos también ante situaciones 

donde no se puede detener el mercado y sobre pasa todos los derechos a la vivienda y al 

hábitat. Y lo hemos visto durante este sexenio en muchos casos a lo largo de México. Yo creo 

que dos de los proyectos que van a cambiar mucho desafortunadamente y sobre todo 

territorios rurales son el Tren Maya y el Tren Interoceánico transítsmico y son proyectos que 

vienen de mucho tiempo atrás, desde Juárez, desde el siglo antepasado que nunca dejó la 

población pasar y en este sexenio supuestamente de izquierda pues vemos cómo estos 

proyectos pasan fácilmente un poco engañando a las poblaciones, como estos gobiernos de 

izquierda que logran hacer estos megaproyectos y ya veremos las consecuencias en su 

momento, estamos vivienda ya algo. Entonces, digamos que bajo esta perspectiva es muy 

importante y como lo decían, no solo sistematizar todo lo que las organizaciones hemos 

hecho, sino seguir visibilizando a través de estos cinco videos que van a salir, pero también 

seguir trabajando al respecto. Pienso en la importancia también de poder hacer un 

compendio de imágenes, videos de lo que se ha hecho a lo largo de Latinoamérica con el 

trabajo con las mujeres, me parecería muy importante visibilizar más la labor de 

Latinoamérica, de las organizaciones hacia afuera, como lo que se ha logrado construir, lo 

que se ha logrado hacer más allá de los gobiernos de derecha y de izquierda que van y vienen 

y vamos a seguir así, nos enojamos de un lado y votamos al otro, nunca votaríamos por la 

extrema derecha supongo que ninguno de los que estamos aquí, pero digo la sorpresa 

Argentina fue muy importante y creo que es algo que seguiremos viendo. En México no 

descartamos que después del seguimiento que viene supuestamente de Claudia Sheinbaum 

al gobierno de López Obrador, pero se teme que el próximo sexenio pueda dar un giro a la 

extrema derecha y están preparando ya los grandes capitales de este país para ellos 

seguramente. Entonces, pensar y seguir caminando hacia la autogestión más allá de estos 

gobiernos y seguir construyendo esta fuerza, pero también visibilizarla porque es 

importante. En nuestro caso, en Cooperación Comunitaria el enfoque nunca ha sido 

precisamente hacia las mujeres, vemos cada vez más y nuestro trabajo se dirige cada vez 
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más hacia las mujeres, por cuestiones de migración porque se van los hombres, por 

cuestiones de que la mujer ha ido tomando ciertos papeles y voces en las comunidades 

vemos que hay un trabajo cada vez más importante con las mujeres y sería interesante 

saber, estoy segura que eso es casi en toda Latinoamérica y entonces sería importante, creo 

en lo que hablaba Ana, seguir visibilizando y sistematizando esto, empezar a hacer 

compendios de imágenes, de proyectos y ver de pronto las salidas que se puedan dar hacia 

nosotros mismos, conocerlas también, porque si bien sabemos más o menos lo que hacen 

las otras organizaciones, pues es interesante entender más las estrategias y poder conjuntar. 

Gracias. 

Silvia: Gracias Isadora. Creo que ya tenemos el título “Autogestión más allá de los 

gobiernos”, podríamos actualizar también el libro de “Utopías en Construcción”, creo que 

fue un libro importante justo para juntar, dialogar y poder analizar más a fondo las diferentes 

experiencias de Producción Social que se tenían en ese momento, hay otras nuevas y 

también el grupo de Producción Social del Hábitat se ha planteado la necesidad de seguir 

mapeando. En relación con las cápsulas y para cerrar, decirles que creo que el paso que 

dimos en esta ocasión que fue muy necesario y oportuno y que impulsó Facundo, es la 

posibilidad de que estos materiales salgan de nuestro círculo y lleguen a un público más 

amplio a través de estas televisoras públicas, también algunos diálogos con El País, para que 

en un momento dado puedan esas experiencias salir en un compendio que tienen justo 

buscando alternativas en toda la región en la perspectiva de la justicia climática. Entonces, 

creo que es necesario seguir planteando esto afuera para bien de nuestro círculo para 

multiplicar nuestras fuerzas y animar a otros y otras y articular más. Para cerrar, les 

agradezco mucho, seguramente tendré la oportunidad de dialogar con Facundo e Isadora 

para dar un cierre a estas propuestas y regresarles algunos planteamientos que podríamos 

llevar adelante en este año con un poco más de precisión. Solamente decires además de las 

actividades que ya mencionamos al final del Power Point que presentó Facundo, recordarles 

este año lo que está en puerta es el seguimiento de la “Campaña Nuestros Barrios Nuestros 

Derechos Nuestras Ciudades” con una reunión en el mes de febrero, tendremos una reunión 

de balance y avance del tema de justicia climática ligado al evento de noviembre en el mes 

de marzo, quizá en esta fecha ya también podremos lanzar los 5 videos que ya 

mencionamos, creo que en cuanto al Observatorio sobre cuestiones de alquiler temporario 

no hay fechas de actividades precisas, pero les iremos mencionando si hay alguna actividad 

y de cuando se lanzarán estos videos sobre esta problemática. Como ya mencionamos en 

agosto o septiembre tendremos la reunión online del grupo de trabajo regional de 

Producción Social del Hábitat, pero seguramente van a haber muchas otras cosas aterrizajes 

de lo que ustedes plantearon que aquí tengo sistematizados y tendremos pronto también 

la minuta como siempre y se la compartiremos. Bueno, ya no nos queda tiempo para varios, 

los apuntes finales, pero les agradezco muchísimo su participación, fuimos más de 38 

personas gracias por su interés, por mostrar la fuerza, la articulación de esta región, por 
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todas sus iniciativas, por toda la actitud constructiva que siempre tienen hacia hic, gracias y 

nos vemos pronto, en un mes o mes y medio. Muchas gracias.       

 

 


